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Estado de México

● La prolongada
sequía daño
varias zonas
boscosas

● Creció la presencia
del gusano
descortezador
en 21 por ciento

● Ocuilan, Amecameca
y Villa del Carbón,
son los municipios 
más afectados

● Analizarán el
problema con
instituciones
académicas

Podría declarar emergencia forestal

Advierte Probosque  
de plaga que afecta  
4 mil 500 hectáreas
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● En el Estado de México 
se generan 17 mil toneladas 
diarias de basura

● Realizó más de 13 mil 
operaciones; 668 fueron 
traslados de órganos

● No se presentaron a sus 
audiencias en las cortes de 
inmigración

● Presionarán para que se 
aprueba la Ley de 
Economía Circular estatal

● La gobernadora  
reconoció el trabajo de  
la Unidad de Rescate Aéreo

● Se trata de menores, 
no acompañados, que  
ingresaron entre 2019-23
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Delfina Gómez 
celebra 30 años 
de Relámpagos

EU “pierde” a 
32 mil niños 
migrantes

Van industriales 
por reducir los 
desechos sólidos

De Interés          
    General

 Al cumplirse 20 días de las inundaciones en el municipio de 
Chalco y tras el recorrido que realizó la gobernadora Delfina Gómez, 
el pasado martes por zonas afectadas, el estado de fuerza y la 
maquinaria de instituciones federales, del Estado de México y del 
municipio de Chalco, se duplicó a fin de desalojar el agua de casas 
y calles de las colonias Culturas de México, Jacalones 1 y 2, Nueva 
San Miguel y Jardines, según confirmó el coordinador general de 

Protección Civil y Gestión Integral de Riesgos de la entidad, Adrián 
Hernández Romero. Sin embargo, el desalojo de agua parece ir a 
cuentagotas, ya que el nivel en las zonas más afectadas de la colonia 
Culturas de México, que permanecía en 1.25 metros de tirante, 
hasta ayer había bajado unos 20 centímetros, pese a que en la 
zona trabajan a marchas forzadas 17 unidades "Vactor" de presión 
succión. Foto Especial / P. 6

▼

Niveles de inundación descienden poco en Chalco
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HAN REALIZADO MÁS DE 13 MIL OPERACIONES

Celebran 30 años de la Unidad 
de Rescate Aéreo Relámpagos
La gobernadora Delfina Gómez Álvarez reconoció la labor de quienes 
integran este cuerpo de auxilio a la población

Retirarán tapón para 
prevenir inundaciones 
en San Mateo Atenco
REDACCIÓN

El gobierno municipal de San Ma-
teo Atenco, encabezado por Ana 
Muñiz Neyra, continúa trabajando 
para prevenir y mitigar probables 
afectaciones en calles y viviendas 
durante esta temporada de lluvias, 
sumándose a las labores de limpie-
za del río Lerma, con las que será 
retirado un tapón de azolve ubica-
do en la zona del PB1 del Sistema 
Cutzamala, entre los municipios de 
Toluca y Lerma.

Durante un recorrido, personal 
de la Secretaría General de Go-
bierno, de la Secretaría del Agua, 
a través de la Comisión del Agua 
del Estado de México (CAEM), 
de la Secretaría de Seguridad, de 
la Comisión Nacional del Agua 
(CONAGUA) y de los municipios 

de Toluca, Lerma, Ocoyoacac y San 
Mateo Atenco, iniciaron los traba-
jos de manera conjunta.

La alcaldesa Ana Muñiz explicó 
que la finalidad es eliminar el tapo-
namiento ubicado en el cruce del 
Río Lerma y el Sistema Cutzamala, 
en los límites de Toluca y Lerma, de 
aproximadamente 1.5 kilómetros 
de longitud y un ancho promedio 
de 38.2 metros, que impide el flujo 
de agua del río Lerma mermando 
la salida de aguas residuales y plu-
viales, con el consecuente riesgo de 
inundación o desbordamiento en 
San Mateo Atenco.

En este punto trabajarán cuatro 
excavadoras, dos proporcionadas 
por San Mateo Atenco, una de Ler-
ma y una más de Toluca; por parte 
de la CAEM se realizará limpieza 
manual y en lanchas proporciona-
das por la Secretaría de Seguridad.

AURA MORENO 

La gobernadora del Estado de 
México, Delfina Gómez Álva-
rez, encabezó la ceremonia por 
el 30 Aniversario de la Unidad 
de Rescate Aéreo Relámpagos 
donde afirmó que se debe reco-
nocer su trabajo todo el tiempo y 
que analizarán la posibilidad de 
apoyar a la agrupación con un 
aumento salarial. 

“Los invito a que nos visiten 
a Palacio de Gobierno, me da-
ría mucho gusto, en diciembre, 
espero que en diciembre tanto 
Finanzas y Oficialía Mayor haga-
mos un esfuerzo para un apoyo 
a los compañeros en la cuestión 
salarial, lo tomamos en cuenta 

y vemos que podemos hacer”. 
La mandataria señaló que en 

30 años han realizado más de 13 
mil 715 operaciones aéreas, de 
las cuales 668 son traslados de 
órganos y plasma de sangre, 385 
de recién nacidos en incubado-
ras, 204 traslados de personas 
intoxicadas, mil 310 mujeres 
embarazadas, así como 506 ope-
raciones de búsqueda y rescate.

Así mismo señaló la reali-
zación de 209 operaciones en 
apoyo de desastres naturales, 
597 operaciones de extinción 
de incendios forestales y mil 720 
operaciones de vigilancia aérea 
en apoyo a la Secretaría de Se-
guridad y de diversos operativos 
de la Fiscalía General de Justicia 
mexiquense. 

Reiteró el compromiso del 
gobierno estatal con la Coordi-
nación de Servicios Auxiliares, 
Contingencias y Emergencias; 
además aseguró que trabaja-
rán para que tengan una mejor 
condición laboral y que tengan 
un buen ambiente para que pue-
dan hacer su trabajo de manera  
más eficiente.

“Nos alegra que la adminis-
tración de la unidad de rescate 
aéreo esté bajo la coordinación 
de la Oficialía Mayor, aprovecho 
para decirle que uno de los prin-
cipales compromisos es que sus 
unidades estén bien cuidadas 
para hacer su trabajo”.

Consideró que es un orgullo 
para el Estado disponer de la 
unidad de rescate aéreo relám-

pago, porque permite atender de 
manera inmediata situaciones 
urgentes en el territorio estatal 
y ayudar a otras entidades del 
país cuando lo necesitan.

Por su parte, el encargado 
de Coordinación de servicios 
auxiliares de contingencias y 
emergencias, Gerardo Salvador, 
aseguró que dedican sus días a 
salvar la vida de personas que se 
encuentran en peligro. 

“Para quienes desde hace años 
formamos parte de relámpagos 
resulta significativo celebrar 30 
años de existencia de la unidad de 
rescate y recibir reconocimiento 
de nuestras autoridades por la 
valentía y dedicación que se im-
prime en cada intervención que 
pone en riesgo nuestras vidas”.

 En coordinación con la Conagua, CAEM y municipios de la región, 
iniciaron las obras para retirar la obstrucción. Foto especial

 El alcalde Oscar Sánchez encabezó la sesión de cabildo donde 
presentaron el informe anual de la Defensoría de Derechos Humanos. 
Foto especial

REDACCIÓN

El presidente municipal de Al-
moloya de Juárez, Oscar Sánchez 
García, encabezó la Centésima Vi-
gésima Octava Sesión de Cabildo, 
donde el defensor municipal de De-
rechos Humanos, Rigoberto Mar-
celino Niembro Vélez, presentó su 
segundo informe anual, en el que 
detalló las actividades realizadas 
entre el 18 de agosto de 2023 y el 
17 de agosto de 2024.

Niembro Vélez destacó que, du-
rante este periodo, se llevaron a 
cabo diversas actividades en coor-
dinación con diferentes áreas del 
ayuntamiento y de la Comisión de 
Derechos Humanos del Estado de 
México (Codhem). 

Informó que se realizaron 15 
verificaciones en las galeras mu-
nicipales, donde se atendió a per-
sonas infractoras por faltas admi-

nistrativas, sin que se registraran 
quejas por posibles violaciones a 
sus garantías individuales. Dio a 
conocer que se llevaron a cabo 26 
pláticas sobre Derechos Humanos 
en diferentes escuelas del munici-
pio, beneficiando a 919 estudiantes.

Explicó que se capacitó a 461 
servidores públicos mediante 
14 pláticas, para “promover, 
proteger y garantizar los dere-
chos humanos”.

“Me comprometo a seguir tra-
bajando para beneficio de nuestra 
sociedad en la protección, respeto y 
garantía de los Derechos Humanos 
con los principios de universalidad, 
interdependencia, indivisibilidad 
y progresividad, en favor de todas 
las personas que transitan por el 
territorio municipal”, subrayó 
Niembro Vélez, al destacar que se 
pone especial atención a los grupos 
vulnerables bajo el principio de no 
discriminación.

Garantizan Derechos Humanos 
en Almoloya de Juárez
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PODRÍAN SER HASTA 4 MIL 500 HECTÁREAS DAÑADAS

Analiza Probosque 
declaratoria de 
emergencia forestal

MIRIAM VIDAL

Frente a las más de 17 mil tone-
ladas diarias de desechos que se 
generan en el Estado de México, 
los industriales y la Asociación 
Mexicana de la Industria del Re-
ciclaje de Plástico buscan estrate-
gias para que las empresas mexi-
quenses transiten a los empaques 
sostenibles e incorporen cada vez 
más material reciclado en sus pro-
cesos de producción.

Durante una sesión de la Co-
misión de Economía Circular de 
la Unión Industrial del Estado de 
México (UNIDEM), la agrupación 
señaló que pedirá a los integran-
tes de la próxima Legislatura es-
tatal que se retome la iniciativa 
de Ley en la materia, presentada 
al pleno en el 2023. 

El presidente de la Comisión de 
Economía Circular de la agrupa-
ción industrial, Sergio Álvarez 
Calderón, indicó que es obligado 
que el Edomex pueda alinearse a 
lo que ya ocurre en Europa y otros 
países de Latinoamérica donde ya 
practican la economía circular.

A dicha sesión acudieron acadé-
micos, empresarios, y el titular de 
la Asociación Mexicana de la Indus-
tria del Reciclaje de Plástico (AMIR-
PAC), Francisco Navarro Cruz.

En representante de la UNI-
DEM recordó que el 12 de febre-
ro del 2023, fue presentada en el 
pleno de la Legislatura del Estado 
de México la iniciativa de Ley de 
Economía Circular en la que par-
ticiparon los socios agremiados.

Esta iniciativa no fue aprobada 
en la actual Legislatura y se que-
dó para su análisis en comisiones, 
por lo que buscarán que los nue-
vos diputados retomen el tema. 

Para UNIDEM, dijo, es priorita-
ria la economía circular como un 
tema de responsabilidad social de 
las empresas, porque la intención 
es que los productos se puedan 
volver a procesar, y no se genere 
tanta basura, porque en el caso 
del plástico la solución no es eli-
minarlo como pretenden algunos 
grupos, sino reducir considera-
blemente su uso.

Sergio Álvarez agregó que el 
representante de AMIRPAC ex-

hortó a los empresarios a transi-
tar a los empaques sostenibles e 
incorporar plástico reciclado has-
ta en un 25 por ciento en empa-
ques que no tengan contacto con 
alimentos, como los son envases 
de plástico para el champú, de-
tergentes o aquellos que cuentan 
con multicapas.

“La industria tiene que hacer 
grandes cambios en sus produc-
tos para que los empaques ten-
gan una importante proporción 
de contenido reciclado, es una 
propuesta que ya está operando 
en Europa y en México estamos 
tratando de incluirla”, refirió.

De acuerdo con el presidente 
de la Comisión de Economía Cir-
cular si se realiza una adecuada 
separación, todo se puede aprove-
char, al generar composta, mejo-
radores de suelos y biofertilizan-
tes con los residuos orgánicos. 

Con los inorgánicos deben dis-
ponerse para reciclarlos mecáni-
ca o químicamente, y lo que no se 
pueda reciclar, se puede utilizar 
como combustible para cogene-
ración, porque aquellos desechos 
que tienen alto valor calorífico 
sirven para alimentar hornos 
cementeros o ser utilizados para 
generar energía eléctrica.

Reconoció que ya hay avances 
como en el caso de la aparición 
de agencias de autos eléctricos o 
las plantas recicladoras de cas-
cajo en la CDMX, pero aún hay 
mucho que puede y debe hacerse.

Van industriales por reducir 
17 mil toneladas de basura

GERARDO GARCÍA

Las plagas, como el gusano des-
cortezador, aumentaron hasta 
en 21 por ciento en los bosques 
mexiquenses, razón por la que se 
podría emitir una declaratoria de 
emergencia fitosanitaria forestal, 
admitió la Protectora de Bosques 
del Estado de México (Probosque).

Este escenario derivó de la in-
tensa sequía que se extendió en 
los 125 municipios mexiquenses y 
donde por primera vez se presen-
tó la sequía excepcional. Además, 
los incendios forestales que hasta 
julio sumaban mil 205 casos con 
35 mil 440 hectáreas afectadas.

Personal de Probosque, depen-
diente de la Secretaría del Campo, 
detectó esta problemática a través 
del análisis de puntos de alarma 
y situación grave, mediante el 
análisis de imágenes satelitales 
y trabajo de campo dentro de la 
restauración de los bosques tras 
los incendios forestales.

El titular de Probosque, Alejan-

dro Santiago Sánchez Vélez, com-
partió que existen diversos puntos 
con presencia de plaga, pero son 
10 los que son muy elevados y el 
total de área afectada es de más de 
cuatro mil 500 hectáreas.

Incluso, reveló que algunas de las 
zonas más afectadas están ubicadas 
en los municipios de Ocuilan, Ame-
cameca y Villa del Carbón.

“Bueno este año 2024 hemos te-
nido más o menos un incremento 
en la incidencia de las plagas en-
tre el 16 y el 21 por ciento, más o 
menos así es el intervalo, ahora la 
incidencia, los daños no tenemos 
claro”, expresó.

Y añadió “la extensión afecta-
da en este momento, la extensión 
que hemos determinado hasta el 
mes de agosto es más o menos de 
cuatro mil 500 hectáreas”.

Sánchez Vélez indicó que con la 
información que han recabado, en 
las próximas horas se tendrá que 
analizar con instituciones educa-
tivas como la Universidad de Cha-
pingo, para determinar si se emite 
la declaratoria de emergencia.

De proceder, indicó, se deberán 
enlistar las acciones a realizar y el 
monto que se requerirá. Y es que, 
aclaró, deberá estudiarse cada 
uno de los ejemplares con plaga 
para conocer si ya están muertos, 
o tuvieron afectación en su creci-
miento, o identificar los que tienen 
resistencia y saber sus cualidades.

“Vamos a determinar de acuer-
do con la información si se hace 
una declaratoria de emergencia fi-
tosanitaria forestal, vamos a ana-
lizar la situación y entonces vamos 
a presentar una lista de todas las 
necesidades que se requieren cu-
brir, requerimos muchas cosas y 
es un montón de recursos, pero 
no tengo el dato de cuánto, pero si 
son varios, varios”, concluyó.

La reunión de Probosque con 
las instituciones educativas se 
realizará durante este jueves.

La prolongada sequía afectó varias zonas boscosas de la entidad, 
particularmente en Ocuilan, Amecameca y Villa del Carbón

EU pierde contacto con 32 mil menores migrantes

REDACCIÓN 

Las autoridades de migración de 
Estados Unidos perdieron con-
tacto con más de 32 mil menores 
migrantes no acompañados, que 
ingresaron al país entre 2019 y 
2023, señala un informe recien-
te de la Oficina del Inspector 
General del Departamento de 
Seguridad Nacional (DHS).

Estos menores, que fueron 
entregados bajo la custodia de 
familiares o patrocinadores, no 
se presentaron a sus audiencias 

en las cortes de inmigración, y 
genera preocupación por su se-
guridad.

El informe lo presentaron el 
pasado martes al Congreso y 
califica la situación como un 
“problema urgente”, además de 
criticar el sistema actual del Ser-
vicio de Control de Inmigración 
y Aduanas (ICE) para rastrear a 
estos menores.

La falta de comparecencia 
en los tribunales de inmigra-
ción reduce la capacidad de las 
autoridades para monitorear y 
proteger a los niños de posibles 
riesgos como la trata, explota-
ción o trabajo forzado.

Entre 2019 y 2023, el ICE 
tomó custodia de 448 mil ni-
ños migrantes que ingresaron 
solos al país. Sin embargo, la 
investigación revela que no se 
emitió una notificación de com-
parecencia en la corte a más de 
291 mil de estos menores, lo 
que limita el seguimiento de su 
ubicación y seguridad una vez 
liberados de la custodia del De-
partamento de Salud y Servicios 
Humanos (HHS).

El ICE ha respondido que está 
tomando medidas para identifi-
car a los menores que no se pre-
sentaron a las audiencias y para 
notificar al HHS.

Los hallazgos del informe pre-
sentado han sido utilizados por 
el expresidente Donald Trump, 
quien ha criticado al actual go-
bierno por la situación, aunque 
los datos también abarcan algu-
nos años de su administración.

Los investigadores del DHS re-
comendaron la implementación 
de un sistema automatizado pa-
ra mejorar el seguimiento de los 
menores migrantes y garantizar 
su seguridad.

De hecho, el inspector gene-
ral Joseph Cuffari escribió en 
el informe: “Sin la capacidad de 
monitorear la ubicación y el es-
tado de los niños migrantes no 

acompañados, el ICE no tiene 
ninguna garantía de que estén a 
salvo del tráfico, la explotación 
o el trabajo forzoso”.

El expresidente Trump utili-
zó los hallazgos del informe para 
criticar al gobierno de Biden, ale-
gando que este ha perdido el ras-
tro de “más de 300,000 niños” 
migrantes, a pesar de que el in-
forme abarca datos de su propia 
administración y no incluye los 
esfuerzos de seguimiento reali-
zados por el DHS, que se encarga 
de la verificación de anteceden-
tes y la colocación de los niños 
bajo la custodia de familiares o 
patrocinadores.

▼ Las plagas, como el gusano 
descortezador, aumentaron 
hasta en 21 por ciento en la 
entidad. Foto especial

▲ La composta forma parte de la 
economía circular que proponen 
los industriales mexiquenses. 
Foto especial



LA JORNADA ESTADO DE MÉXICO
Jueves 22 de agosto de 2024REGIÓN4

POR ROSALÍO SOTO

HA LEÍDO O escuchado el térmi-
no ansiedad?

EN LO PERSONAL no. Fue hasta 
hace poco al estar revisando artí-

culos cuando encontré no sólo la defini-
ción del término, también qué lo genera, 
qué lo agudiza, cuáles son sus síntomas 
y en qué puede desencadenar.

LO CIERTO ES que tiene que ver con 
dos grandes temas: por un lado, los 
relacionados con los daños al medio 
ambiente, los efectos adversos y las 
catástrofes ambientales y por el otro la 
salud mental.

DE ACUERDO CON especialistas, im-
pacta en un mayor grado a la juventud 
mediante la exposición de noticias a 
través de los medios de comunicación o 
las redes sociales. No es necesario que 
hayan vivido en carne propia los efectos 

de un fenómeno natural para resultar 
afectados.

AL RESPECTO LA Organización Mun-
dial de la Salud (OMS) señala que el cam-
bio climático plantea graves riesgos para 
la salud mental y el bienestar. Incluso 
insta a los países a que incluyan el apoyo 
a la salud mental en respuesta a la crisis 
climática.

EN EL AÑO 2021 la OMS aplicó una 
encuesta en 95 países (entre los que no 
se encuentra México) y sólo en nueve se 
incluyó el apoyo en materia de salud men-
tal y psicosocial en sus planes nacionales 
sobre salud y cambio climático.

BASTA MENCIONAR QUE Filipinas re-
construyó y mejoró sus servicios de salud 
mental tras el impacto del tifón tropical 
Haiyan, uno de los más intensos, en el 
año 2013.

LO CIERTO ES que el tema está y se en-
cuentra identificado.

LA GACETA DE la Universidad Na-
cional Autónoma de México (UNAM) 
publicó un reportaje titulado “¿Qué es 
la ecoansiedad?” elaborado por Perla 
Chávez que recoge la opinión especia-
lizada del responsable académico de la 
Residencia en Psicología Ambiental de 
la Facultad de Psicología, Javier Urbina 
e Ingrid Vargas Huicochea, profesora 
del Departamento de Psiquiatría y Sa-
lud Mental de la Facultad de Medicina, 
ambos de la máxima casa de estudios de 
nuestro país.

JAVIER URBINA SEÑALA que la 
ecoansiedad se manifiesta por medio 
de una preocupación creciente, miedo 
o estrés constantes en relación con 
cuestiones ambientales, generando 
cambios de comportamiento como 
centrarse en actividades para prote-
gerse de ciertos elementos del ambien-
te o dejar de hacer otras por temor a 
peligros en el entorno.

LAS CONSECUENCIAS, SEGÚN el 
especialista, son un estrés fisiológico 
que puede derivar en disminución de 
defensas, que se alteren los sentidos y se 
modifique la temperatura corporal.

TAMBIÉN REFIERE QUE son los jóve-

nes los más afectados, porque son quie-
nes se muestran más preocupados por 
las condiciones del lugar que habitarán 
por el resto de sus vidas, lo cual puede 
generar además de ansiedad, estrés 
postraumático y depresión.

INGRID VARGAS AFIRMA que no es 
necesario que los jóvenes hayan vivido 
de manera directa un desastre natural, 
ya que con ver las noticias sobre estos 
hechos pueden tener pensamientos 
catastróficos.

LAS RECOMENDACIONES DE 
ambos especialistas son el incluir en 
los planes de estudio de psicología 
temas o actividades que lleven a la 
formación de terapeutas preparados 
para atender problemas psicológicos 
inducidos por cuestiones ambientales 
y que quienes padezcan esta ansiedad 
puedan tener un papel activo en pro-
gramas de mejoramiento ambiental en 
la comunidad, como lo son jornadas de 
limpieza; además de limitar el uso de 
redes sociales.

UN TEMA INTERESANTE que debe 
llamar la atención.

@PERIODISTAMEX

DIÁLOGO EN SILENCIO

¿Conoce la Ecoansiedad?

¿

Rehabilitan tanque de 
agua en Huixquilucan

 La alcaldesa, Romina Contreras, explicó que se invirtieron 860 mil 
pesos en las tareas.Foto especial

APARECE HUNDIMIENTO EN RANCHO LA MORA

Se abre socavón por
fractura en bóveda
del río Verdiguel
No se registraron daños materiales ni personas 
lesionadas; el gobierno municipal envió cuadrillas de 
trabajadores para atender el problema

 Al lugar acudió personal de diversas áreas del ayuntamiento 
capitalino para mitigar las afectaciones. Foto especial

AURA MORENO 

El ayuntamiento de Toluca repor-
tó la presencia y atención de un 
socavón sobre el Boulevard Adolfo 
López Mateos, en la colonia Los 
Ángeles, que se encuentra sobre la 
bóveda del río Verdiguel, en donde 
se produjo un fallo estructural.

El gobierno municipal aseguró 
que personal de Bomberos, Desa-
rrollo Urbano, Ordenamiento Te-
rritorial y Obras Públicas de Toluca, 
así como del Organismo Agua y Sa-
neamiento acudieron al lugar para 
atender el problema. 

No se reportaron personas lesio-
nadas ni daños materiales; por lo 
que se iniciaron trabajos de acor-
donamiento e inspección en la zona 
para resguardar el perímetro alre-
dedor de la falla, que se dio en las 
inmediaciones del Fraccionamiento 
Rancho La Mora.

El socavón cuenta con una lon-
gitud cercana a los cuatro metros 
y de acuerdo con el gobierno mu-
nicipal se originó por filtraciones 
que desgastaron el material, en el 
lugar, un camión que circulaba por 
la avenida Adolfo López Mateos 
quedó atorado al hundirse la llanta 

del lado izquierdo.
Las autoridades afirmaron que 

cuentan con monitoreo constante 
de los ríos Verdiguel y Tejalpa para 
prevenir incidentes o accidentes 
entre la población que transita por 
sus cercanías; sin embargo, dado el 
periodo de lluvias se han reportado 
otros casos similares.

Derivado de los trabajos, la zona 

se encuentra cerrada al tránsito au-
tomotriz, por lo que se recomienda 
a la población tomar vías alternas 
para evitar congestionamientos 
derivado del cierre de la calle.  

El Organismo de Agua y Sanea-
miento informó que el suceso se ori-
ginó en una fractura de una de las 
paredes y la filtración de agua por 
el incremento natural del caudal.

REDACCIÓN

Para beneficiar a los habitantes 
de las colonias Las Canteras y El 
Pedregal, el gobierno de Huixqui-
lucan entregó la rehabilitación 
del tanque “Las Torres”, así co-
mo la instalación de una línea 
de agua potable, como parte de 
la estrategia integral “Esfuerzo 
24/7”, que ha permitido hacer 
frente a la crisis hídrica que vive 
el Valle de México y lograr que las 
familias cuenten con este recurso 
en sus hogares.

Durante la entrega de estas 
obras, la presidenta municipal, 
Romina Contreras Carrasco, ex-
plicó que se requirió una inversión 
de 860 mil pesos, para rehabilitar y 
mejorar la infraestructura hídrica 
de la zona, con el objetivo de ami-
norar el impacto por la falta de 
agua potable, luego de que el Sis-
tema Cutzamala realizó un recorte 
en el suministro en bloque de más 

del 60 por ciento en el territorio.
“Éste es ya nuestro sexto tanque 

rehabilitado. Por acciones como 
ésta es que tenemos calificaciones 
tan buenas en Huixquilucan y es 
por esto por lo que damos buenos 
resultados a la ciudadanía. Nos 
gusta mucho nuestro trabajo, nos 
gusta trabajar en favor de nuestro 
municipio y, sobre todo, resolver 
las problemáticas”, expresó Ro-
mina Contreras, ante vecinos de 
dichas colonias.

Por su parte, el director general 
del Sistema Aguas de Huixquilu-
can, Víctor Manuel Báez Melo, de-
talló que, además de los trabajos 
de mejora en el tanque “Las To-
rres”, se instaló una línea de agua 
de más de 250 metros lineales que 
se interconecta con el pozo que se 
ubica en la parte baja de la colonia 
El Pedregal, por lo que reconoció 
al personal del organismo por 
trabajar 24/7 para enfrentar el 
desabasto del líquido y que las vi-
viendas cuenten con este recurso.
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EL PRESIDENTE MUNICIPAL ELECTO RECIBE LAS QUEJAS

Incumplir con el pago de 
impuestos genera cierre de 
micro y pequeñas empresas

ALEJANDRA REYES

El 15 por ciento de los pequeños 
empresarios cierran sus estable-
cimientos por la gran cantidad 
de recargos, multas y embargos 
que sufren al no cumplir con 
sus impuestos ante el Servicio 
de Administración Tributaria 
(SAT), al Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) o Instituto 
del Fondo Nacional de la Vivienda 
para los Trabajadores (Infonavit), 
entre otros.

Lo anterior se debe a que la 
gente no tiene la cultura de pa-
gar los gravámenes correspon-
dientes por la actividad econó-
mica que realiza, comentó Ángel 
Humberto Villalobos, presidente 
de la Comisión Legal y Fiscal de 
la Asociación de Empresarios y 
Ciudadanos del Estado de México 
(Asecem).

“Lamentablemente hay gente 
que abre sus negocios y desconoce 
todas las obligaciones tributarias 
y luego le llegan las multas, recar-
gos y embargos”, comentó.

Humberto Villalobos conside-
ró que los empresarios deben 
capacitarse y asesorarse para 
que cumplan todas sus obliga-
ciones fiscales.

“La gente no se asesora, porque 
las asesorías son costosas, pero 
deben contemplar cuáles son obli-
gaciones”, indicó.

Reconoció que la Procuradu-
ría de Defensa del Contribuyente 

(Prodecon) es un organismo que 
ayuda a los empresarios a salir 
de sus problemas del fisco, pe-
ro se debe revisar y, en su caso, 
conciliar la situación para evitar 
juicios que podrían ser tardados 
y costosos.

En el caso del IMSS y el Infona-
vit, algunas erogaciones son muy 
elevadas; por ejemplo, el pago de 
nómina representa un gasto del 
40 por ciento de los ingresos.

Además, cuando hay un acci-
dente y el IMSS determina el cos-
to que debe estar subordinado a 
un patrón, eso genera capitales 
consecutivos muy altos para la 
empresa, lo que representa una 
muerte lenta, enfatizó.

Buscan erradicar uso de equinos 
en la recolección de basura
MIGUEL GONZÁLEZ

Con la sustitución de 22 equinos, 
que eran utilizados en la recolec-
ción de basura, por motocarretas, 
autoridades y protectores de ani-
males iniciaron un programa para 
erradicar el maltrato y la sobreex-
plotación de caballos y burros, que 
diariamente recorren las calles de 
este municipio remolcando tone-
ladas de desechos. 

Actualmente, el artículo 115 de 
la Constitución Política de los Esta-
dos Unidos Mexicanos y el 6.24 del 
Código para la Biodiversidad del 
Estado de México, prohíben, por 
cualquier motivo, el uso y tránsito 
de vehículos de tracción animal 
para fines distintos al uso agrícola. 

Y este año, el Cabildo de Chi-
malhuacán realizó modificacio-
nes al Bando Municipal, el cual 
estipula en sus artículos 198, 200 
y 201 que queda prohibido uso de 
semovientes en la recolección y 
traslado de residuos urbanos. 

Además, la gobernadora del 
Estado de México, Delfina Gómez 
Álvarez impulsa un Decálogo de 
Acciones para la Atención del Mal-
trato Animal, así como Estrategia 
de Prevención del Delito. 

Por lo que después de cuatro 
décadas en que trabajadores no 
asalariados apoyaron a las auto-
ridades municipales a brindar el 
servicio y cubrir la demanda uti-
lizando a estos animales, inició el 
proceso para su reemplazo. 

La primera etapa del Progra-
ma consistió en el intercambio de 

22 equinos de la asociación de re-
colectores Alianza Ecológica por 
motocarros, con una capacidad 
de carga de 800 kilos cada uno. 

“Esta acción es un gran paso 
en la agenda de protección ani-
mal de nuestro municipio y se 
une al compromiso de la gober-
nadora del Estado de México, la 
maestra Delfina Gómez Álva-
rez, quien con su gestión y lide-
razgo ha puesto en el centro de 
nuestras políticas la protección 
de los animales”, señaló la alcal-
desa Xóchitl Flores Jiménez.

Por su parte, Julieta Valen-
tino Vázquez, titular de la Di-
rección de Medio Ambiente y 
Ecología, dijo que la iniciativa 
de sustituir a los animales de 
tracción por motocarros no solo 
beneficia a los animales al libe-
rarlos de las largas jornadas de 
trabajo, sino que también mejo-
ra las condiciones laborales de 
los trabajadores, lo cual es un 
ejemplo de cómo las políticas 

públicas de su administración 
están alineadas con el bienestar 
animal y la mejora continua de 
las condiciones de trabajo.

Detalló que los animales de 
tracción recibidos por el Ayun-
tamiento de Chimalhuacán 
recibirán atención médica y, 
posteriormente, serán llevados 
a distintas áreas, como la granja 
del Ecoparque El Chimalhuache, 
el santuario El Camino o se darán 
en adopción a personas o asocia-
ciones dedicadas al cuidado de 
equinos, donde se asegurará que 
reciban los mejores tratos. 

Añadió que este programa, 
que es subsidiado por el gobier-
no municipal, busca reconocer 
la función social de los recolec-
tores no asalariados conocidos 
como "carretoneros".

Sufren despidos injustificados 
burócratas de Cuautitlán Izcalli
Daniel Serrano señaló que lo primordial es vigilar que 
la separación sea de manera correcta para no generar 
conflictos laborales que podrían impactar al presupuesto

ALEJANDRA REYES

Daniel Serrano Palacios, presiden-
te municipal electo de Cuautitlán 
Izcalli, afirmó que en la primera 
reunión de la entrega-recepción, la 
gente lo ha buscado para reportar 
varios despidos injustificados, “no 
tengo el dato preciso de cuántos, 
pero la queja es frecuente”.

Serrano Palacios sostuvo la 
primera reunión con la pre-
sidenta Karla Fiesco García, 
donde consideró que lo primor-
dial es revisar las condiciones 
financieras del Ayuntamiento.

Sobre los despidos dijo que no 
podía opinar al respecto hasta 
tener mayor información, pero 

que es algo que sucede de mane-
ra frecuente en las administra-
ciones salientes.

Comentó que lo que se tiene que 
vigilar es que la separación de los 
puestos sea de manera correcta pa-
ra no generar conflictos laborales 
que podrían afectar el presupuesto 
de la administración entrante.

También, que la gente contra-
tada cumpla con el perfil profe-
sional de las vacantes para que 
no sea en detrimento de la ad-
ministración.

Serrano Palacios recordó que 
existe una recomendación de la Se-
cretaría de Trabajo para “cuidar” 
el despido de trabajadores y que se 
diera bajo ciertos lineamientos.

Antes del 6 de septiembre yo es-

taría notificando la integración 
de mi comité de enlace y ella (la 
presidenta Karla Fiesco) estaría 
nombrando a su equipo de traba-
jo”, aseguró Daniel Serrano.

A más tardar el 17 de sep-
tiembre, deberán organizar una 
reunión para los trabajos de la 
entrega-recepción, “si considera-
mos que tenemos prácticamente 
un mes para iniciar con los traba-
jos, me parece positivo”.

Con ello, dijo, se podría iniciar 
una transición ordenada, “que es 
lo que a nosotros nos importa”.

Algunos de los temas que fija 
el Órgano Superior de Fiscaliza-
ción del Estado de México (OS-
FEM) son gobernabilidad, finan-
zas, infraestructura, seguridad y 

agua, entre otros.
El Órgano lo publicó, por 

acuerdos de la Legislatura, en 
la Gaceta de Gobierno del Esta-
do del Estado de México, hace 
unos días.

▲ La alcaldesa de Cuautitlán 
Izcalli, Karla Fiesco, y el 
presidente municipal electo, 
Daniel Serrano, sostuvieron una 
reunión para el proceso de 
entrega-recepción. Foto especial

▲ Humberto Villalobos 
consideró necesario que los 
empresarios se asesoren antes 
de emprender algún negocio. 
Foto especial 

▲ El gobierno de Chimalhuacán 
entrega 22 motocarros, con una 
capacidad de carga de 800 kilos 
cada uno. Foto especial
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CONTINÚA SATURADA LA RED DE DRENAJE

A cuentagotas bajan los 
niveles de la inundación
La altura, que se mantenía en 1.25 metros de tirante, 
hasta ayer había bajado apenas 20 centímetros, pese 
a que en la zona trabajan 17 unidades "Vactor"

DIANA MANCILLA ÁLVAREZ 

AS COLONIAS CULTURAS 
y Jacalones 2, en Chalco, llevan 
20 días sumidas en el agua, 
literalmente. Las inundacio-
nes afectan al menos a 3 mil 
familias, de acuerdo con datos 

actualizados. 

TRES SEMANAS EN medio de las 
aguas negras, con olor a putrefacción, 
los vecinos viven el día a día desespera-
dos y han recibido dos veces a la gober-
nadora Delfina Gómez Álvarez, quien, a 
casi un año de su gestión, enfrenta una 
de sus primeras grandes crisis. Dos visi-
tas, pero no hay forma de resolver si las 
lluvias siguen. 

EL PANORAMA ES tan crítico que 
los bloqueos intermitentes en la carre-
tera Chalco-Cuautla se han vuelto una 
herramienta desesperada para exigir 
soluciones.

ESTE ESCENARIO NO es nuevo para 
Chalco ni para Valle de Chalco. Desde 

tiempos de Ignacio Pichardo Pagaza, 
cuando las viviendas en obra negra eran 
un reflejo de la marginación, hasta la 
creación del municipio de Valle de Chalco 
Solidaridad, bajo la administración de 
Carlos Salinas de Gortari, la historia ha 
estado marcada por inundaciones recu-
rrentes y promesas incumplidas. En aquel 
entonces, el agua sucia penetró las botas 
altas de hule del exgobernador Ignacio Pi-
chardo, y hoy, décadas después, las aguas 
negras siguen siendo el sello de la desa-
tención gubernamental en la región.

A PESAR DE los millones invertidos 
en programas como Solidaridad y las 
múltiples visitas de funcionarios a la zo-
na, el problema persiste. El crecimiento 
desmedido y desordenado de la población 
ha superado cualquier intento de infraes-
tructura básica, y los habitantes conti-
núan viviendo en una zona vulnerable a 
las inclemencias del tiempo. 

SEGÚN EL EXDIRECTOR del Organis-
mo de Cuenca Aguas del Valle de México, 
Antonio Gutiérrez Marcos, un tapón 
en el colector Solidaridad es una de las 
causas de la inundación. Sin embargo, el 

verdadero problema radica en la falta de 
coordinación y mantenimiento entre los 
tres niveles de gobierno, más aún cuando 
los recursos, se supone, son asignados al 
municipio.

HAY QUE PREGUNTARLE al alcalde 
y actual diputado local electo, Miguel 
Gutiérrez Morales, ¿qué se hizo para 
prevenir que esto sucediera? También 
a su director de Gobierno y hoy síndico 
electo, Gerardo Hernández Carmona, 
responsable del mantenimiento y obras 
del municipio.

Y DICHO SEA de paso, tuvieron que 
pasar 19 días para que el martes el presi-
dente municipal de Chalco José Miguel 
Gutiérrez Morales, diera la cara y solo lo 
hizo para pedir que se declare estado de 
emergencia en el municipio.

LA SITUACIÓN ES alarmante y re-
quiere acciones urgentes, no solo para 
mitigar los efectos inmediatos, sino para 
prevenir futuros desastres. Los riesgos 
para la salud son evidentes; vivir entre 
aguas negras es una bomba de tiempo. 
Aunque la secretaria de Salud, Macarena 
Montoya, ha comenzado a aplicar vacu-
nas, esto apenas es un paliativo ante una 
problemática mucho más profunda.  Los 
casos de Dengue ya comenzaron, se han 
reportado seis. La plaga de mosquitos 
comienza.

LA FALTA DE infraestructura adecuada 
y el abandono en el mantenimiento de los 
sistemas de drenaje son una combinación 
mortal que ha sido ignorada durante de-
masiado tiempo. ¿Dónde están los millo-
nes de pesos que estaban destinados para 
el mantenimiento del colector? 

PARA LA GOBERNADORA Delfina 
Gómez esta crisis es una prueba de 
fuego. Es el momento de demostrar que 
su administración puede hacer frente a 
los problemas que gobiernos anteriores 
han dejado crecer. 

PEDRO MOCTEZUMA BARRAGÁN, 
titular del Agua, y Adrián Hernández Ro-
mero, director general de Protección Civil, 
tienen la responsabilidad de coordinar es-
fuerzos y encontrar soluciones efectivas.

NO HAY FORMA de que la situación 
continúe como la vemos. No hay espacio 
para excusas. Los habitantes de Chalco 
merecen respuestas concretas y, sobre 
todo, un cambio real en la calidad de 
vida que se les ha prometido durante 
tanto tiempo.

EL AGUA SIEMPRE busca su origen, 
pero alguien les permitió instalarse ahí 
y ahora deben atender sus necesidades. 
Los gobiernos federal, estatal y muni-
cipal deben entrarle “con todo” hoy. No 
hay mañana.

SIN TITUBEOS

Chalco: Pasa el tiempo y sigue bajo el agua 

L

 Pese a que se duplicó la 
presencia de maquinaria y 
elementos, la anegación no 
cede. Foto especial

 Facilitan servicios de rayos X, optometría, densitometría, 
ultrasonido y farmacia.  Foto especial

MIGUEL GONZÁLEZ

Al cumplirse 20 días de las inunda-
ciones en el municipio de Chalco y 
tras el recorrido que realizó la go-
bernadora Delfina Gómez el pasa-
do martes por zonas afectadas, el 
estado de fuerza y la maquinaria 
de instituciones federales, del Es-
tado de México y del municipio de 
Chalco se duplicó a fin de desalojar 
el agua de casas y calles de las colo-
nias Culturas de México, Jacalones 
1 y 2, Nueva San Miguel y Jardines, 
confirmó el coordinador general de 
Protección Civil y Gestión Integral 
de Riesgos de la entidad, Adrián 
Hernández Romero. 

Sin embargo, mientras transcu-
rren las 36 horas que damnificados 
dieron de plazo a las autoridades para 
reducir los niveles del agua pluvial y 
de drenaje que mantienen inundadas 
sus viviendas, desde hace casi tres 
semanas, antes de volver a bloquear 
vías de comunicación, el desalojo de 
agua parece ir a cuentagotas. 

De acuerdo con el titular de la 
Coordinación estatal de Protec-
ción Civil  el nivel del agua en las 
zonas más afectadas de Culturas 
de México, que permanecía en 1.25 
metros de tirante, hasta este medio-

día había bajado unos 20 centíme-
tros, pese a que en la zona trabajan 
a marchas forzadas 17 unidades  
"Vactor" de presión succión. 

Sin embargo, aclaró que debido 
a que los taponamientos en la línea 
central de colector Solidaridad aún 

mantienen colapsada la red de dre-
naje en la zona, la reducción de los 
niveles de la inundación depende 
de las lluvias que pudieran regis-
trarse durante las próximas horas. 

"El decir tiempos creo que sería 
una irresponsabilidad de mi parte, 
el tema es que no llovió, estamos 
a expensas de esa situación, esta 
es la parte más baja, con agua que 
viene de muchos lados del muni-
cipio, colonias, barrios y la propia 
cabecera", explicó. 

Ordena gobernadora enviar
Caravana de Salud a Chalco
REDACCIÓN

La gobernadora Delfina Gómez 
Álvarez ordenó desplegar 13 uni-
dades móviles y 115 profesionales 
del área médica para acercar ser-
vicios a las familias afectadas por 
las inundaciones en Chalco. 

Instruyó otorgar a la población, 
consulta médica, toma de signos 
vitales, atención a la salud dental, 
farmacia, laboratorio clínico, Rayos 
X y optometría, densitometría, ul-
trasonido pélvico-obstétrico abdo-
minal, atención médica veterinaria 
y vacunación, servicios otorgados 
con el apoyo de médicos, enferme-
ras, operativos, administradores y 
Técnicos en Atención Primaria a la 
Salud (TAPS) del Instituto de Salud 
del Estado de México (ISEM).

“Nuestra prioridad es ser pre-
ventivos con toda la población, cui-
darlos, que ante cualquier molestia 
o dolor estemos nosotros para dar-
les un diagnóstico y por supuesto 
algún medicamento, alguna solu-
ción”, informó Macarena Montoya 
Olvera, secretaria de Salud.

La Caravana de Salud fue instala-
da en el estacionamiento del centro 
comercial de la colonia Salitrería, 
calle Nacional #44, esquina con 
la carretera Chalco-Tláhuac para 
otorgar servicios y atenciones mé-
dicas gratuitas.

La titular del sector detalló que 
se brindará atención de alto nivel, 
a través de unidades equipadas 
con tecnología de punta para la 
prevención y detección de diversos 
padecimientos en beneficio de los 
sectores vulnerables.
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GERARDO GARCÍA

En acción conjunta, elementos 
de la Fiscalía General de Justicia 
(FGJEM) y de la Secretaría de Segu-
ridad estatal (SSEM) detuvieron a 
Eduardo “N”, alias “Chaos” y/o “Co-
reano”, identificado como líder de 
un grupo delictivo autodenominado 
“Mafia Nueva”, con presencia en la 
región oriente de la entidad, dedi-
cado a la comisión de hechos delic-
tivos de alto impacto, entre ellos el 
homicidio de ocho personas, seis 
de ellas mujeres, ilícito cometido 
el pasado 10 de mayo en Ixtapaluca. 

La detención de este individuo 
se logró en el municipio de Toluca, 
con la participación de las áreas de 
inteligencia de la SSEM en apoyo 
a una investigación iniciada por la 
Fiscalía mexiquense, derivado de 
ilícitos cometidos en esa región de 
la entidad; ayer fue remitido al pe-
nal de Barrientos.

A Eduardo “N” le fue cumpli-

mentada orden de aprehensión 
por hechos perpetrados el pasado 
10 de mayo, durante una fiesta ce-
lebrada al interior de un inmueble 
de la colonia Jorge Jiménez Cantú 
en Ixtapaluca. Investigación de la 
Fiscalía estableció que el ahora 
detenido y otros integrantes de 
su grupo delictivo tenían como 
objetivo llevar a cabo el homicidio 
de alias “El Barni” y/o “El Águila”, 
sujeto identificado como generador 
de violencia en esa región.

Con este fin, una de las integran-
tes del grupo delictivo identificada 
como alias “La Candy”, el día de los 
hechos alertó a sus cómplices que 
el referido sujeto se encontraba al 
interior de un inmueble donde se 
realizaba la fiesta.

Derivado de ello, el ahora dete-
nido, Sergio César “N” alias “Lad 
Wayno” y Javier “N” alias “El Tío”, 
en compañía de otros individuos 
arribaron al lugar a bordo de un 
vehículo Peugeot negro. Posterior-
mente algunos de ellos habrían de-

tonado armas de fuego contra las 
personas que convivían en ese sitio 
y después huyeron. Por esta agre-
sión ocho personas fallecieron y 
cuatro más resultaron lesionadas; 
de la investigación se desprende 
que “El Barni” y/o “El Águila” no 
resultó lesionado ya que momentos 
antes había salido del lugar.

Con el avance en las indagatorias, 
actos de investigación de gabinete 
y campo, así como el apoyo de la 
SSEM para la revisión de videos 
proporcionados por el Centro de 
Control, Comando, Comunica-
ción, Cómputo y Calidad (C5), días 
después de registrados los hechos, 
fueron detenidas cuatro personas, 
dos femeninas y dos masculinos, 
éstos dos últimos quienes habrían 
intervenido en el multihomicidio y 
dijeron pertenecer al grupo delicti-
vo liderado por alias “El Chaos” y/o 
“Coreano”. 

Del avance en la investigación 
fue posible identificar a Eduardo 
“N”, alias “Chaos” y/o “Coreano”, 

LE ATRIBUYEN RESPONSABILIDAD EN EL ASESINATO DE 10 PERSONAS

Detienen y trasladan a Barrientos
a "El Coreano", cabecilla criminal
Se trata del presunto líder de un grupo delictivo 
denominado “Mafia Nueva”, con presencia en la 
región oriente de la entidad

 Momento en el que el 
detenido es llevado al penal de 
Barrientos. Foto especial

como líder de este grupo criminal, 
por ello el Agente del Ministerio 
Público solicitó a la Autoridad 
Judicial librar orden de aprehen-
sión contra este individuo por los 
delitos de homicidio calificado y 
homicidio calificado en grado de 
tentativa, mandamiento judicial 
que fue otorgado. 

Por estos hechos, suman tres 
detenidos ya que, en mayo pasado, 
agentes de la Fiscalía mexiquense, 
en conjunto con elementos de la 
Secretaría de la Defensa Nacio-
nal (SEDENA), de la Secretaría 

de Seguridad y Protección Ciuda-
dana federal (SSPC), a través de 
la Comisión Nacional Antihomi-
cidio (CONAHO), así como de la 
Secretaría de Seguridad estatal 
(SSEM), aprehendieron a Sergio 
César “N” alias “Lad Wayno” y 
Javier “N” alias “El Tío”, quienes 
están vinculados a proceso por los 
hechos referidos.

GERARDO GARCÍA

Al igual que el PRD, el PAN no for-
mará parte de la alianza opositora 
en la LXII Legislatura local y tendrá 
apertura con el bloque oficialista, 
pues su apuesta es fortalecerse para 
el 2027, confirmó el senador electo 
Enrique Vargas del Villar.

El 5 de septiembre entrará en 
funciones la próxima integración 

del Congreso local, donde hasta es-
te momento Morena, PT y PVEM 
suman 54 legisladores, en tanto el 
PRI, ocho; PAN, siete; MC, cuatro; 
y PRD, dos.

En dicho contexto, el panista 
Vargas del Villar recordó que en la 
materia política tienen en pausa la 
alianza con PRI y PRD, y en el tema 
legislativo no estarán casados con 
ningún partido, es decir, no harán 
alianza legislativa.

El PAN ofrece diálogo 
a todos los partidos

 Adelanta Enrique Vargas que 
Acción Nacional no será parte 
del bloque opositor en la LXII 
Legislatura. Foto especial

Indicó que su apuesta es tener 
diálogo con todos, incluyendo al 
bloque oficialista integrado por 
Morena, PT y PVEM, por el bien 
de los mexiquenses y del estado, 
aunque en lo que no compartan 
alzarán la voz.

“Yo creo que podremos caminar 
en lo que estemos de acuerdo, en 
lo que no, obviamente le vamos 
a negar el apoyo; en lo electoral 
ahorita hay una pausa con el PRI”, 
manifestó.

El diputado local saliente indicó 
que esta postura no es nueva, sino 
la han tenido con los últimos dos 
gobiernos del PRI y ahora con Mo-
rena a través de la Gobernadora 
Delfina Gómez Álvarez.

Aseguró que no se han equivo-
cado al haber determinado pausar 
la alianza con el tricolor y buscar 
fortalecerse en unidad para ganar 
distritos y diputaciones en las elec-
ciones intermedias del 2027.

Y es que, afirmó, son la primera 
fuerza opositora y no pueden apos-
tar a tener una ruptura.

Por ello, ratificó que el diputado 
local electo, Pablo Fernández de 
Ceballos coordinará la bancada de 
apenas siete legisladores, y por su 
parte Anuar Azar Figueroa y Leti-
cia Zepeda, serán los dirigentes del 
instituto político.

BRIAN PRADO

El diputado de Torreón, Antonio 
Attolini, acudió a la Federación 
Mexicana de Fútbol para presen-
tar una serie de documentos re-
lacionados con la muerte de una 
mujer atropellada a las afueras 
del Estadio Corona tras finalizar 
el encuentro de Santos vs Monte-
rrey del Clausura 2024 el pasado 
21 de enero. 

Attolini busca la intervención de 
la federación para ejercer presión 
al ayuntamiento de Torreón que 
encabeza Román Alberto Cepeda 
González, toda vez que este se ha 
declarado en incompetencia res-
pecto a los protocolos de seguridad 
en el evento y en un hecho que fue 
de tránsito en una calle municipal.

Mencionó que tras la revisión 
del protocolo interinstitucional 
que existe entre el órgano rector 
del fútbol mexicano y los niveles 
de gobierno, se establece que 
conforme una valoración de los 
enfrentamientos se debe asignar 
el despliegue de seguridad.

“A la afición de Santos le es muy 
importante ganarle a los equipos 
regios, la confrontación y los áni-
mos están elevados y esa valora-
ción pasa por el protocolo de la 
federación y que con base en eso 

Buscan apoyo de la Femexfut 
por muerte en Estadio Corona

 Antonio Atolini pretende que 
la Federación de Futbol presione 
al Ayuntamiento de Torreón.  
Foto especial

también se hace el despliegue de 
los operativos.

Yo lo que quiero saber es si en esa 
zona donde sucedió el accidente 
estaban elementos de seguridad, 
si había más o menos elementos, 
si estaban o no concentrados en la 
salida de los aficionados y si había 
protocolos para garantizar que no 
manejan en estado de ebriedad”, 
mencionó.

Asimismo, puntualizó que “ni en 
el estadio Corregidora, del Queré-
taro contra Atlas; donde vimos de 
manera obscena y vulgar la con-
frontación entre grupos de anima-
ción hubo un fallecido y le costó 
un año de suspensión al estadio. 



BRIAN PRADO

A partir de este 24 de agosto y 
hasta el 15 de septiembre habrá 
una exposición de grabado, en 
la Plaza Fray Andrés Castro de 
Toluca, que resalta la lucha li-
bre como deporte, pero también 
busca apelar a la añoranza del 
aficionado mexiquense.

“Lucha Libre y Deporte” re-
úne piezas creadas por Andrés 
Vallejo, las cuales retratan la 
disciplina de los deportistas, 
así como la de sus emblemáti-
cas máscaras. El artista men-

cionó que busca resaltar esta 
actividad fuera del espectáculo.

“La exposición está plan-
teada para homenajear a los 
luchadores, tanto consagrados 
como emergentes, en especial 
me enfoco en la parte de sus 
máscaras, que es lo más repre-
sentativo del luchador. A veces 
nada más lo pensamos como un 
mero espectáculo, pero hay to-
do un trabajo deportivo y físico. 

“Llevan una disciplina real-
mente deportiva para poder 
hacer todas las peripecias arri-
ba del ring, por eso considere 
importante verlo como un de-

porte”, mencionó.
Vallejo dijo que en un prin-

cipio las piezas estaban he-
chas sobre linóleo, pero en es-
ta exposición se manifiestan 
sobre tela, buscando mostrar 
la añoranza del aficionado, 
toda vez que Toluca en algún 
momento tuvo su propia are-
na de lucha libre.

“Elaboré las placas de sus 
máscaras en linóleo, yo conocí 
a los luchadores por una serie 
de eventos con el Club Rota-
rios. Normalmente nosotros 
tenemos una relación con la 
lucha libre, hay que recordar 
que antes los jueves en Toluca 
eran de lucha libre.

“Vamos a tener estas piezas 
de grabado impresas en tela, 
que nos reflejan esta parte de la 

añoranza, así como tapetes grá-
ficos que van a estar colgados en 
las vitrinas de la plaza”, detalló.

Más de 80 máscaras, 10 de 
luchadores veteranos, serán 
mostradas; sin embargo, hay 
tres especiales para el artista, 
pues sus portadores fallecieron 
recientemente.

“Hay tres muy especiales que 
recientemente fallecieron, el 
Profesor Cobra, Al Rojo Vivo y 
Horror. Tuvimos la fortuna de 
que ellos vieran su grabado, lo 
tuvieran en sus manos e incluso 
cada luchador ha autografiado 
sus grabados”, concluyó.

Vitral
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Al final de 
cuentas, la 

revolución de 
las conciencias 

le sigue 
haciendo 

justicia a Martí

LA PLAZA FRAY ANDRÉS CASTRO, DE TOLUCA, SERÁ LA SEDE

Expondrán 80 máscaras  
de lucha libre en grabado
La exposición “Lucha Libre y Deporte” 
reúne piezas creadas por Andrés Vallejo

COLUMNAS

DIÁLOGO EN SILENCIO
Por Rosalío Soto                                             P. 4

 
SIN TITUBEOS
Diana Mancilla Álvarez                              P. 6

▲ El artista señaló que la 
impresión se realizó sobre tela. 
Foto especial

REDACCIÓN

Para celebrar la riqueza cultural 
de las comunidades originarias, 
el Consejo Estatal para el Desa-
rrollo Integral de los Pueblos In-
dígenas (CEDIPIEM), participó 
en la Décima Feria Mazahua del 
Hongo, celebrada en la comuni-
dad de San Antonio de la Laguna, 
en Donato Guerra.

Con estas acciones, el CEDI-
PIEM reafirma su compromiso 
de proporcionar apoyo continuo 
a los pueblos indígenas asenta-
dos en la entidad, para fortalecer 
su desarrollo integral y mejorar 
las condiciones en las que ac-

tualmente viven, alineándose a 
las directrices establecidas en el 
Plan de Desarrollo del Estado de 
México 2023-2029.

Juan Alfredo Bello Chávez, vo-
cal ejecutivo del CEDIPIEM, re-
saltó la importancia de promover 
espacios para visibilizar y pro-
mover las expresiones culturales 
que forman parte de la identidad 
de cada comunidad, con respeto 
a sus usos y costumbres.

Durante el evento, se realizó 
una ceremonia tradicional para 
agradecer a la Madre Tierra por 
sus dones, destacando el profun-
do respeto y la conexión espiritual 
que los habitantes de la comuni-
dad tienen con su entorno natural.

Asimismo, se realizó una ex-
posición sobre las diversas va-
riedades de hongos que prospe-
ran en la región, incluyendo sus 
aplicaciones en la gastronomía 
local y sus usos tradicionales 
en la medicina indígena, donde 
expertos y productores locales 
compartieron sus conocimientos, 
resaltando el papel crucial de este 
alimento en la cultura y economía 

de la comunidad mazahua.
Por ello, se organizó una exhibi-

ción, donde se presentaron una va-
riedad de productos derivados de los 
hongos, como conservas, infusiones 
y otros productos artesanales.

Realizan Feria Mazahua 
del Hongo en Donato Guerra

▲ CEDIPIEM presentó conservas, 
infusiones y otros productos 
artesanales. Foto especial


